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СПРАВЕДЛИВАЯ СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ предлагает РОССИЯ предлагает 
увеличить пенсии, ЛДПР увеличить пенсии, ЛДПР 
призывает худеть. призывает худеть. 

XI съезд партии. XI съезд партии. 
Подписан Манифест Подписан Манифест 
справедливостисправедливости
22 февраля в Москве состоялся объединительный съезд трех 
партий – СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, «Патриоты России» и «За 
правду». Новая партия, образовавшаяся путем слияния трех, 
официально будет называться Социалистическая политическая 
партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ, 
короткое название – Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ.

На XI съезде в СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ были приняты Геннадий Семигин («Патриоты Рос-
сии») и Захар Прилепин («За правду»).

Избраны руководящие органы новой партии. На должность председателя делегаты съезда 
тайным голосованием избрали Сергея Миронова. На должность сопредседателя партии – пред-
седателя Центрального совета был избран Геннадий Семигин, на должность сопредседателя 
– председателя Палаты депутатов – Захар Прилепин.

ǾНАЧИНАЕМ ПУТЬ К ПОБЕДЕǿ
– Мы начинаем мощный объединительный 

процесс, – сказал лидер СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ Сергей Миронов. – Мы – патриоты нашей 
страны и не хотим строить капитализм в РФ. Мы 
абсолютно уверены в том, что наши граждане до-
стойны другого будущего – справедливого, чест-
ного и, конечно же, мы хотим, чтобы наша страна 
была совершенно иной и чтобы граждане нашей 
страны гордились Россией. И именно для этого 
мы начинаем совместный путь – чтобы решить 
многочисленные проблемы нашей страны.

Что такое капитализм по-российски – олигар-
хия плюс бюрократия минус население. (…) Надо 
заканчивать с этой арифметикой и переходить к 
алгебре по справедливости. Для этого, конечно, 
нужны усилия и поддержка избирателей. Мы ста-
вим задачу на предстоящих выборах в Госдуму 
бороться минимум за второе место. Мы не хотим 
монополии одной политической партии, той пар-
тии, которая привела к увеличению пенсионного 
возраста, обманув миллионы наших пенсионе-
ров. Мы хотим, чтобы у нас были достойные зар-
платы, пенсии и стипендии, чтобы в нашей стране 
заработал закон о молодежной политике, кото-
рым бы гарантировалось бесплатное высшее об-
разование и рабочее место после окончания вуза 
и многое другое.

Сегодня на объединительном съезде мы на-
чинаем наш путь к победе – победе правды, па-
триотизма и справедливости.

ИЗМЕНЕНИЯ В УСТАВ
На съезде были внесены изменения в 

Устав партии. Они касаются, во-первых, на-
звания. Кроме того, вводятся новые выборные 
должностные лица: сопредседатель партии 
– председатель Центрального совета; со-
председатель партии – председатель Палаты 
депутатов; секретарь Центрального совета; 
секретарь Палаты депутатов; исполнитель-
ный секретарь президиума. Общее руковод-
ство ЦАП остается за председателем партии. 
На региональном уровне вводится должность 
заместителя председателя Совета регио-
нального отделения. Внесен в Устав и ряд 
других изменений.

Съезд рекомендовал президиуму Цен-
трального совета партии создать программ-
ный комитет с целью внесения актуальных 
изменений и дополнений в Программу партии. 
Программному комитету предлагается под-
готовить к обсуждению новую редакцию Про-
граммы и представить ее президиуму в срок 
до 22 апреля 2021 года. В окончательном виде 
Программу партии следует принять на бли-
жайшем съезде.

Все три партии подписали Манифест – 
идеологическую основу объединения. Он со-
держит «12 принципов Правды, Патриотизма и 
Справедливости». Эти принципы будут зало-
жены в предвыборную программу и основную 
программу партии.

СЪЕЗД ȃ ВАЖНЫЙ ШАГ 
В ОСУЩЕСТВЛЕНИИ ПЛАНОВ

В работе съезда участвовал глава Чувашии, член Центрально-
го совета СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Олег Николаев, региональ-
ное отделение партии на съезде представляли депутат Госдумы 
Игорь Моляков, депутаты Госсовета Чувашии Сергей Семенов и 
Владимир Офаринов, Любовь Макеева (член партии), Юрий Степа-
нов, председатель местного отделения партии в Красноармейском 
районе, депутаты ЧГСД Сергей Муравьев, Евгений Петров и Федор 
Степанов, Андрей Беликов.

Выступая на съезде, Олег Николаев сказал:
– Мы с вами переживаем историческое событие. Съезд – это 

очередной важный шаг вперед, шаг, чтобы реально претворить в 
жизнь те планы, которые мы имеем. Объединяясь, объединяя наши 
идеи, мы становимся более компетентными, чтобы провести те ре-
шения, которые смогут изменить к лучшему жизнь каждого чело-
века.

ИЗ РЕЗОЛЮЦИИ ХI СЪЕЗДА 
Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ 

будет добиваться социалистического разворота в общественном 
жизнеустройстве. Катастрофическими итогами так называемого 
реформирования советского строя, выполненного различного рода 
дельцами по навязанным извне либеральным рецептам, на практи-
ке установившего торжество дикого капитализма, стало воровское 
отстранение народа от собственности, хищническое освоение в ин-
тересах меньшинства российских природных ресурсов, создание 
социального класса работающих бедных.

Следует навсегда устранить из нашей жизни жуткое соци-
ально-экономическое неравенство и продолжающееся рассло-
ение в обществе. России необходима новая модель социально-
экономического развития страны, обеспечивающая свободное, 
эффективное и наукоемкое развитие экономики, справедливое 
распределение общественных благ в интересах всех граждан и 
доступность современного здравоохранения, образования, куль-
турных и научных фондов, общественно значимой и познаватель-
ной информации.

Цифры
В стране работают 76 центров защиты прав граждан СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ.
В депутатском корпусе партии 5 281 депутат: 23 – Госдумы; 
207 – законодательных органов государственной власти в 78 субъектах; 
два члена Совета Федерации.
Фракции депутатов, избранных от партии, созданы в 73 субъектах Федерации; 
146 депутатов представительных органов местного самоуправления 
в 68 столицах субъектов РФ.
4808 депутатов представительных органов иных муниципальных 
образований. 
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АКТУАЛЬНО

Культура и туризм неразделимыКультура и туризм неразделимы
Обычно во время региональной 
недели депутату Госдумы России 
Анатолию Аксакову приходится 
решать экономические вопросы. 
Но бывают случаи, когда к нему 
обращаются с просьбами и 
предложениями, связанными не 
с экономическими проблемами, 
а, скажем, с темой развития 
культуры и туризма, как было 
во время недавних поездок 
в Мариинско-Посадский и 
Чебоксарский районы.

РЕПОРТАЖ

МАРИИНСКИЙ ПОСАД
В Маринском Посаде Ана-

толия Аксакова и сопровожда-
ющих лиц, включая помощника 
главы Чувашии Олега Моля-
кова, пригласили посетить так 
называемый Дом купеческого 
быта. Нас встретила Ирина Бон-
дарева, она и стала главным 
экскурсоводом. Почему глав-
ным? Да потому, что в каждом 
зале нас встречали уже другие 
женщины, которые, как эста-
фету, передавали гостей друг 
другу. Причем у каждой одежда 
была оригинальной и соответ-
ствующей исторической эпохе. 

Особой гордостью марпо-
садцев и самой ценной досто-
примечательностью города 
является, безусловно, местный 
краеведческий музей, за ко-
торым закрепилось название 
«Дом купеческого и мещанского 
быта».   

НАША СПРАВКА.  Музей соз-
дан в 1963 году по инициативе 
краеведа Сергея Федоровича Мо-
чалова, участника гражданской 
и Великой Отечественной войн. 
Он располагается в старинном 
купеческом особняке в истори-
ческой части города, на набереж-
ной Волги. Особняк принадлежал 
миллионеру, лесопромышленнику 
Петру Ефимовичу Короткову. По 
словам Ирины Евгеньевны, во 
время ремонта здания под сту-
пеньками лестницы, ведущей в 
мезонин, нашли клад – девять 
чемоданов, спрятанных под дре-
весными опилками и набитых 
мехами, каракулевыми шкурка-
ми, бельем, трикотажем. В них 
было много посуды из хрусталя 
и китайского фарфора с ориги-
нальным рисунком, ножи, ложки 
серебряные, позолоченные и ко-
стяные с металлическими ручка-
ми. На скатертях и других вещах 
имелись штампы московских фа-
брик с датой изготовления «1914 
год», а сами чемоданы были за-
граничного производства.

Именно тогда у сотрудников 
музея возникла идея реаними-
ровать купеческий особняк и 
создать экспозицию купеческо-
мещанского быта. В 2004 году 
в особняке была проведена 
реконструкция залов. Проект 
изучения традиций купечества 
и создания новых музейных 
экспозиций назвали просто, но 
емко: «Посад Мариинский – ку-
печеский».

Нам показали все восемь за-
лов музея: отдел природы, инте-
рьер «Дома мещанина В.И. Муш -
такова», отдел старины и исто-
рии Мариинско-Посадского 
края, «Рабочий кабинет купца», 
«Комната отдыха», «Купеческая 
гостиная», зал подарков «Музею 
на память» и выставочный зал.

В заслугу работникам музея 
можно поставить и то, что они 
стараются скрупулезно воссоз-
дать не только быт, но и обы-
чаи купцов и мещан 19 века. В 
гостиной нас встретили и уго-
стили чаем, выпечкой – такой, 
какую делали в старину. Здесь 
же, возле стены стоит пиани-
но, привезенное купцом дочери 
из Германии. Олег Моляков не 
удержался, сел за инструмент и 
великолепно сыграл «Yesterday» 
из репертуара легендарного ан-
самбля «Битлз». Потом Олег 
Юрьевич долго удивленно ка-
чал головой:

– Надо же! Пианино куплено 
150 лет назад, а звучит как но-
венькое!   

ЧЕБОКСАРСКИЙ РАЙОН

Если в Мариинском Посаде, 
особенно в старой части горо-
да, что ни дом – то объект куль-
турно-исторического наследия 
и внимания туристов, то в Че-
боксарском районе ничего по-
добного нет. Кроме «Ясны».

В «Ясне» нас по старинному 
чувашскому обычаю встрети-
ла директор Марина Федорова. 

Она попросила гостей пере-
одеться в полушубки, меховые 
шапки, валенки и повела на экс-
курсию.    

НАША СПРАВКА. «Ясна» – эт-
нотуристический комплекс в 28 
км от Чебоксар, возле д. Кошлау-
ши. Гости называют его музеем 
под открытым небом. Древние 
чуваши прозвали это место «Ян-
кёр у=ё», что означает «откры-
тое светлое пространство». В 
аннотации сказано: «Это земля 
с загадочной историей, богатым 
прошлым. Раньше здесь шумела 
священная дубрава, звучали чу-
вашские песни.

В «Ясне» все как в старину. 
Постройки – гостевые дворы, 
амбары, бани – воссоздают быт 
предков. В каждом дворе — дом с 
мансардой, баня, беседка или ам-
бар, зеленые грядки, кострови-
ще. Дом украшают резные орна-
менты. Их собирали по районам 
республики и чувашским диаспо-
рам».
О том, как создавалась 

«Ясна», можно написать целую 
книгу. По воспоминаниям Ана-
толия Аксакова, уже тогда, ког-
да он работал в Чувашском гос-
университете, Марина, будучи 
студенткой, носилась с идеей 
сделать нечто подобное и не 
давала ему покоя со своей ини-
циативой. И вот у Анатолия Ген-
надьевича появилась возмож-
ность оценить старания своей 
подопечной. Надо отметить, 
не только он, но и вся «свита» 
осталась довольной и гуляла по 
заснеженной территории, нахо-
дясь под большим впечатлени-
ем.  

Миссия «Ясны» – не развле-
кать посетителей, хотя этот эле-
мент тоже есть, а приобщать их 
к этнокультуре и истории чуваш. 
Здесь предпочитают не расска-
зывать, а окунать людей в про-
шлое, чтобы они почувствовали 
себя частицей одного из самых 
древних народов Поволжья. И 

что особо ценно, в «Ясне» боль-
шое внимание уделяют детям, 
стараясь максимально визуа-
лизировать эпизоды из жизни 
и быта чуваш, показывая ста-
ринные обряды. Ребят обучают 
древним ремеслам, например, 
лозоплетению, учат вышивать 
старинные чувашские узоры. По 
признанию Марины Федоровой, 
подобные занятия всегда вызы-
вают восторг у юных посетите-
лей этнокомплекса.   

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Разумеется, знакомство с 
историческими и туристиче-
скими объектами и Мариинско-
Посадского, и Чебоксарского 
районов нельзя назвать раз-
влекательными мероприятиями 
в плотном графике Анатолия 
Аксакова. Ведь и в Доме купе-
ческого быта, и в «Ясне» за каж-
дым объектом и экспозицией 
таится проблема. 

Взять хотя бы Мариинский 
Посад. Его туристический по-
тенциал очень высок, пожалуй, 
он сможет переплюнуть даже 
Чебоксары. Главная ценность 
города – концентрация старин-
ных зданий на ограниченной 
территории, где, без преувели-
чения, каждый дом можно пре-
вратить в туристический объ-
ект. Это создает целостное 
восприятие Мариинского Поса-
да как старинного купеческого 
города, что особенно ценно в 
наш индустриально-цифровой 
век. Но для привлечения тури-
стов не хватает малости – де-
баркадера, к которому могли бы 
причаливать круизные теплохо-
ды.

У Марины Федоровой более 
серьезные проблемы, о них она 
говорила с Анатолием Генна-
дьевичем. Главная – отсутствие 
дороги. Она, правда, есть, но не 
отвечает современным требо-
ваниям. Узким место, причем в 

прямом смысле слова, является 
дорога, проложенная еще в со-
ветские времена через плотину. 
Из-за того, что ширина проезжей 
части не отвечает сегодняшним 
требованиям да к тому же имеет 
искривление, по ней запретили 
ездить школьным автобусам. И 
как тогда на автобусах приво-
зить в «Ясну» детей, если дру-
гой дороги нет? 

В отличие от Дома купече-
ского и мещанского быта, кото-
рый является муниципальным 
учреждением, юридический 
статус «Ясны» – ООО, то есть 
частное предприятие. Все объ-
екты в ней, как рассказывает 
Марина Федорова, построе-
ны на ее деньги и на средства 
родни. Хорошим подспорьем 
стал и федеральный грант. Но 
«Ясна» нуждается в поддерж-
ке.

– Если бы сюда привозили 
всех гостей, которые посещают 
республику по официальной 
линии, – говорит Марина Гер-
могеновна, – они по-другому 
стали бы относиться к Чувашии 
– более дружески, более бла-
госклонно. И еще. Было бы не-
плохо, если бы в туристические 
маршруты круизных теплоходов 
включили экскурсию в «Ясну». 

Марина Федорова уже не та 
юная девушка, которая мечта-
ла создать этнокомплекс. Но 
она до сих пор верит, что, когда 
человек прикасается к истории 
своего народа, он становится 
другим. Искренне верит, что, 
стоит какому-нибудь послу или 
крупному бизнесмену побы-
вать в «Ясне», как в Чувашию 
потекут инвестиции. А почему 
бы и нет? Ведь и сам Анатолий 
Аксаков уехал отсюда не толь-
ко с просветленным лицом, но 
и с печатью задумчивости на 
нем.

Алексей Кряжинов
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ТРАГЕДИЯ

ДАЧНЫЙ СЕЗОН

На вопросы ответит следствиеНа вопросы ответит следствие

Коммерческая выгода Коммерческая выгода 
в некоммерческом садув некоммерческом саду

«Следственными органами Следственного комитета РФ по Чувашской 
Республике возбуждено уголовное дело по ч. 2 ст. 293 УК РФ (халатность) 
по факту ненадлежащего исполнения должностными лицами БУ Чувашской 
Республики «Республиканская детская клиническая больница» (далее – БУ 
«РДКБ») своих служебных обязанностей, повлекшего по неосторожности 
смерть потерпевшей», – сообщается на сайте СУ СК РФ по ЧР.

Речь идет о шестилетней девочке 
из Канаша с диагнозом спинальная мы-
шечная атрофия (СМА), скончавшейся 
11 февраля. Следствие полагает, что 
трагедия произошла «в результате от-
каза должностными лицами БУ «РДКБ» 
в продолжении терапии лекарственным 
препаратом «Нусинерсен» пациентке 
2014 года рождения с диагнозом спи-
нальная мышечная атрофия, нуждаю-
щейся в его применении по жизненным 
показаниям».

Так совпало, что в этот же день, 11 
февраля, следственные органы возбу-
дили еще одно уголовное дело, анало-
гичное – по факту отказа в продолжении 
терапии Нусинерсеном четырем ма-
леньким пациентам с диагнозом СМА. 
Уголовные дела объединены в одно 
производство. Следствие устанавлива-
ет обстоятельства произошедшего.

Девочка с рождения находилась под 
медицинским наблюдением, препарат 
Нусинерсен (Спинраза) ей вводили че-
тыре раза, но ожидаемого эффекта ле-
чение не дало.  И врачебная комиссия 
пришла к выводу о «нецелесообразно-
сти проведения» такой терапии. «Ребе-
нок был запланирован на терапию пре-
паратом Рисдиплам, который должен 
был поступить в республику через бла-
готворительный фонд», – говорят в Ми-
нистерстве здравоохранения Чувашии 
и уточняют, что дело не в отсутствии 
Спинразы – препарат в наличии имеет-
ся. 

И вот вопрос: если лечение Спинра-
зой «нецелесообразно», значит, Рисди-
плам должен был помочь? Разумеется, 
никто не собирается ни в чем подозре-
вать врачей – бывают ситуации, когда 
они бессильны. Во всем разберется 

следствие, но на вопросы каждый имеет 
право.

Поэтому еще один вопрос – по по-
воду слова «целесообразно», то есть 
в соответствии с намеченной целью, 
разумно в плане полезности. Выходит, 
продолжать лечение было бесполезно? 
Лечение не соответствовало цели? Или, 
может быть, экономически неразумно?

В ноябре прошлого года сообща-
лось, что препарат Рисдиплам, на кото-
рый хотели перевести девочку, появится 
в России в мае 2021 года. Выпускается 
он в США, есть информация, что стои-
мость годового курса лечения – 340 000 
долларов (по курсу более 25 миллионов 
рублей), причем лечение – пожизнен-
ное. Это первый и единственный пре-
парат для терапии СМА, который можно 
принимать на дому. Он применяется в 
жидкой форме один раз в сутки перо-
рально или через зонд.

Да, СМА – тяжелое генетическое 
заболевание, радикального лечения 
не существует, применяются толь-
ко поддерживающие лекарства. И 
в клинических рекомендациях фе-
дерального Минздрава сказано, что 

применение Спинразы показано всем 
пациентам с подтвержденным диагно-
зом СМА. Вряд ли в этих рекоменда-
циях говорится о какой-либо целесо-
образности.

Вот что по этому поводу думает де-
путат Госсовета Чувашии Сергей Се-
менов, которому уже приходилось за-
ниматься связанными с этим редким 
заболеванием проблемами:

– В Европе, за рубежом для лече-
ния детей с диагнозом спинальная 
мышечная атрофия есть обществен-
ные фонды, которые финансирует 
бизнес, ведь лекарства очень доро-
гие. В России зарегистрирован пока 
только один препарат – это Спинраза. 
И зарегистрировали его не так давно. 
Да, дети его получают, однако подход 
у нас к такому лечению забюрократи-
зирован, бывает, нет согласованности 
между региональным и федеральным 
министерствами здравоохранения. 
Тем не менее бюджетные средства 
выделяются, но беда в том, что мы 
здесь не готовы к таким ценам, поэто-
му, я считаю, должно быть федераль-
ное финансирование. 

Скоро весна, и садоводы 
Чувашии вспоминают 
о своих проблемах. 
Собственно, они о них 
не забывают и зимой и 
в преддверии дачного 
сезона собираются, чтоб 
обсудить злободневные 
вопросы. А их в 
сфере садоводства и 
огородничества более чем 
достаточно.

Уже стало традицией, что 
председатели садовод-

ческих некоммерческих това-
риществ собираются в Центре 
защиты прав граждан СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ на Гага-
рина – там в начале февраля 
состоялся круглый стол по про-
блемам развития садоводства 
и огородничества в республи-
ке. В работе круглого стола уча-
ствовали депутат Госдумы Рос-
сии Игорь Моляков, начальник 
отдела правовых и земельных 
отношений республиканского 
Минсельхоза Владимир Юшин, 
заместитель председателя 
Союза собственников жилья 
Чувашии Тамара Манаева, за-
меститель председателя Не-
коммерческого союза садово-
дов и огородников ЧР Николай 
Капитонов, председатели са-
доводческих некоммерческих 
товариществ (СНТ). 

Необходимость обсуждения 
имеющихся проблем вызвана 
прежде всего изменениями в 
законодательстве, регулирую-
щем отношения в сфере садо-
водства и огородничества. Но 
есть и вопросы «приземленно-
го» значения.

На первое место замести-
тель председателя Не-

коммерческого союза садово-
дов и огородников ЧР Николай 
Капитонов ставит подъездные 
дороги, которых нет. Раньше 
до дачи можно было дойти по 
полю, через лес. А сейчас име-
ются ограничения: лесхоз гово-
рит – нельзя, надо соблюдать 

правила противопожарной без-
опасности, и вообще – земля в 
лесах лесхозная. Поля исполь-
зуют фермеры, по этой терри-
тории тоже не пройти. Между 
тем 15 апреля 2020 года был 
принят новый свод правил, где 
говорится, что подъездные до-
роги ко всем СНТ должны быть 
с двусторонним движением – 
не менее одной полосы в каж-
дую сторону, а ширина такой 
дороги должна составлять 
не менее 2,75 м.

Еще одна проблема – 
захват общественной зем-
ли, это проезды, переул-
ки, причем нарушителями 
здесь являются кое-какие 
садоводы. В СНТ «Кукшум-
ский» (Чебоксарский рай-
он), например, от главной 
дороги оттяпали три метра. 
Садоводы обратились в 
Росреестр, и оттуда отве-
тили, что не могут принять 
меры, поскольку площадь 
захваченной территории 
составляет менее 10% от 
участка «захватчика». По-
том «захватчики» землю 
попросту присваивают и 
узаконивают владение ею. 
Кстати, председатели СНТ 
таких документов не под-
писывают, но это, оказы-
вается, не имеет значения. 
Видимо, у того, кто присваивает 
общественные метры подоб-
ным путем, имеется, как гово-
рили раньше, «мохнатая рука».

В «первой тройке» и неце-
левое использование земли, 
выделенной под садоводство 
и огородничество, а не под 
строительство жилых домов. 
Однако на территории товари-
щества на Чапаевском поселке 

вырос жилой дом. Законом те-
перь разрешается строитель-
ство домов до трех этажей, но 
без разделения на квартиры, 
тем не менее упомянутое жи-
лое строение на квартиры раз-
делено. А рядом под видом га-
ража разместили автосервис. 
При этом дороги содержит не-
коммерческое товарищество 
садоводов. 

Имеется в СНТ на Чапаев-

ском поселке и комплекс для 
обслуживания праздников с 
павильоном, баней и прочими 
необходимыми для торжества 
вещами. Разумеется, граждан 
там обслуживают не за бес-
платно. 

Проворачивают такие дела 
путем оформления заброшен-
ных участков соответствующим 
образом, а потом несоответ-

ствующим, то есть нецелевым, 
образом используют. 

Весной прошлого года мы 
писали о захватах земли 

в СНТ, расположенных в чер-
те города – именно городская 
земля пользовалась «популяр-
ностью» у дельцов такого рода. 
И тогда мы предположили, что 
делается это для того, чтобы 
на захваченной земле «рубить 
капусту», но не в смысле овощ 

этот выращивать, а извлекать 
прибыль, и оказались правы. 
Но что это за нонсенс такой, ког-
да на земле некоммерческого 
товарищества ведется коммер-
ческая деятельность? Причем 
участники этой деятельности 
пользуются льготами на зе-
мельный налог, правда, льгота 
распространяется на террито-
рию не более 6 соток, вроде бы 

мелочь, но все равно приятно.
По сути, разобраться в сло-

жившейся ситуации может Рос-
реестр, в чью задачу входит 
отчуждение земли, использу-
ющейся нецелевым образом, 
но проверки этот орган прово-
дит только по жалобам. А жа-
ловаться не всякий решится. 
Николай Гаврилович вспомнил, 
чем обернулись законные тре-
бования председателя СНТ в 
Кугесях – его дом сожгли. Было 
это, правда, лет 10-15 назад, но 
память осталась.

По результатам работы 
круглого стола состав-

лен протокол с перечнем во-
просов, требующих решения 
на федеральном уровне. До-
кумент уже передан депута-
ту Госдумы России Анатолию 
Аксакову. На протяжении ряда 
лет справляться с проблемами 
местным садоводам помогают 
депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ: Госдумы – Анато-
лий Аксаков и Игорь Моляков, 
Чебоксарского горсобрания – 
Сергей Муравьев.

– В большинстве регионов 
в соответствии с федеральным 
законодательством деятель-
ность в сфере садоводства и 
огородничества курирует пред-
ставитель правительства, у нас 
такой практики нет, – сетует 
Николай Гаврилович. – Кроме 
того, в регионах созданы коор-
динационные советы с мини-
страми сельского хозяйства во 
главе. Нам тоже надо бы внед-
рять стандарты.

О стандартах и о многом 
другом читайте в следую-
щем номере газеты в интер-
вью с Николаем Капитоно-
вым.
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НАША ПОЧТА
В Ибресях все 
есть для развития

Мы обрели второе дыхание

Музею «Сделано в СССР» – 10 лет!

Уважаемая редакция!
Я с надеждой и уверенностью слежу за не-

устанной деятельностью главы Чувашской Республи-
ки Олега Алексеевича Николаева. Разработанная им и 
его профессиональной командой Программа социаль-
но-экономического развития Чувашской Республики 
– это наше будущее. Она вселяет в нас уверенность 
в завтрашнем дне. Мы видим в ней и перспективу раз-
вития нашего района.

Мне как бывшему председателю исполкома район-
ного Совета небезразлична судьба родного края, по-
этому хотелось бы, чтобы Олег Николаев больше вни-
мания уделял развитию нашего района, впрочем, всей 
республики. Я, ветеран труда, Почетный гражданин 
п. Ибреси, а также Ибресинского района, хочу видеть 
райцентр моногородом с развитой промышленностью. 
В данный момент в поселке почти отсутствует веду-
щая отрасль – промышленность, а ведь раньше здесь 
работали такие крупные предприятия, как мебельная 
фабрика, лесо- и пищекомбинат, райсельхозтехника и 
другие. В конце 90-х годов только в Ибресях работа-
ло около четырех с половиной тысяч человек. Конеч-
но, полностью восстановить то, что было, довольно 
проблематично да и вряд ли нужно. Но все же можно 
возродить и промышленность, и сельское хозяйство. 
В связи с этим у меня есть ряд предложений, и я хочу 
ими поделиться. 

Как известно, Ибресинский район – лесной район. 
И этим богатством можно воспользоваться. Почему 
бы не наладить производство мебели, дверей и дру-
гих предметов из натурального дерева? Это нельзя 
откладывать в долгий ящик, потому что в районе еще 
остались опытные мастера с настоящими золотыми 
руками. В свое время я побывал в Саратове и очень 
удивился, увидев, как там выпускают мебель. Если в 
степном краю можно наладить такое производство, по-
чему бы и у нас не попробовать?

Второе. Меня очень интересует такая техническая 
культура, как лен. В последнее время его стали выра-
щивать в СХПК «Красный партизан» и в ООО «Агро-
фирма «Пионер». Пока лен возделывают на неболь-
ших площадях, причем его выращивают в основном 
для получения семян. А почему нельзя наладить про-
изводство одежды, ткани из льна по примеру Ярослав-
ской области? Это актуально, особенно с учетом того, 
что сейчас в мире пошла мода на одежду из экологиче-
ски чистого сырья. У нас для производства такой про-
дукции все есть: поля, которые можно засеять льном, 
свободные производственные площади, а самое глав-
ное, рабочие руки.

Третье. У нас в районе, в с. Новое Чурашево, успеш-
но функционирует ООО «Новочурашевский молочный 
завод», который производит в сутки 10-12 тонн сливоч-
ного масла и сухое молоко в таком же объеме. В скором 
времени здесь будет запущена линия по производству 
сыра. Все это хорошо, но дело в том, что завод в основ-
ном работает на привозном сырье. А ведь в нашем рай-
оне есть все условия для развития личных подсобных 
хозяйств. Почти в каждом содержат коров. Их количе-
ство будет только расти, если учесть, какую поддержку 
оказывает правительство республики, выделяя деньги 
крестьянам на содержание дойных коров. 

И, наконец, последнее предложение.
Сейчас много говорят о так называемом мрамор-

ном мясе, которое пользуется спросом. Пока у нас, 
в Чувашии, его производством занимаются лишь не-
сколько хозяйств. Сам Бог велел нам заниматься та-
ким прибыльным делом, ведь для этого в нашем рай-
оне есть все условия: естественные луга, свободные 
поля и люди, которые еще не забыли, как ухаживать 
за КРС.

Конечно, для реализации всех этих планов, о ко-
торых я написал, нужна развитая инфраструктура, в 
частности дороги. А вот с этим у нас не все ладно. Жи-
тели района с нетерпением ждут завершения строи-
тельства дороги «Березовка-Кудеиха». После сдачи ее 
в эксплуатацию у нас был бы прямой выход на трассу 
«Сура», а сейчас мы вынуждены делать очень боль-
шой крюк.

Пантелеймон Ермошкин, заслуженный работник 
сельского хозяйства Российской Федерации, 

заслуженный механизатор Чувашской Республики, 
Почетный гражданин Ибресинского района 

и п. Ибреси.
ОТ РЕДАКЦИИ. Такое же письмо Пантелеймон Ер-

мошкин направил депутату Госдумы России Анатолию 
Аксакову.

Я с нетерпением ждал начала 
работы объединительного 

съезда партий СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ, «Патриоты России» и «За 
правду», который прошел 22 фев-

раля. Это знаменательное собы-
тие! Теперь на политической арене 
страны появилась мощная партия, 
которая ставит своей главной це-
лью защиту интересов простого на-
рода.

Объективности ради надо от-
метить, что и раньше эта работа 
в партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ была приоритетной. Ни одна 
фракция в Госдуме России не раз-
работала столько законопроектов 
социальной направленности, как 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Без-
условно, после рождения новой 
партии эта работа будет только 
усиливаться. Однако мне хотелось 
бы обратить внимание на одно об-
стоятельство.

Как известно, в России есть пар-
тии, которые любят себя позицио-
нировать чуть ли не единственной 
силой, способной объединить па-

триотически настроенных граждан. 
Теперь создателям такого мифа на-
несен ощутимый удар, потому что 
именно на этом идеологическом 
поле прежде действовали «Патри-
оты России» и партия «За правду», 
которые привнесли свои идеологи-
ческие установки в новую партию. 
Мне, как человеку, отдавшему всю 
жизнь обеспечению безопасности 
граждан, как ветерану МВД, это 
особенно ценно. У меня возникло 
ощущение, будто я обрел второе 
дыхание. Но все же главная работа 
впереди. Серьезным испытанием 
для нас станут предстоящие вы-
боры в Госдуму России и Госсовет 
Чувашии. Я надеюсь и верю, что с 
новыми силами мы успешно их вы-
играем.

Станислав Афанасьев, 
депутат Вурнарского районного 

Собрания депутатов

Хочу рассказать об одном ме-
роприятии, которое прошло 

в Чебоксарах 18 февраля. Посвя-
щено оно 10-летию музея «Сдела-
но в СССР», который расположен 
на улице Ленинского Комсомола. 

По этому поводу в музее со-
стоялся празднично-деловой сбор. 
Каждому приглашенному были 
вручены памятные значки с сим-
воликой СССР. Многие пришли на 
юбилей с подарками и предметами 
быта советских времен. Руководи-
тель городского центра туризма и 

музеев Сергей 
Николаевич Ива-
нов поздравил 
коллектив му-
зея «Сделано в 
СССР» и вручил 
памятные подар-
ки и сувениры. 
З а с л у ж е н н ы й 
художник Чуваш-
ской Республики 
Миша Григорян 
пополнил гале-
рею картин сво-
ей работой «Три 
дуба у реки Ку-
машка».

Собравшиеся 
тепло встрети-
ли и певческую 
группу «Тара-
ват», которая по-
радовала своим 
искусством и ма-
стерством. 

Музей соз-
дан в 2011 году, 
и первоначально 
он располагался 
в соцкультцентре 
«Сувар», что в 
д. Верхняя Ку-

машка Шумерлинского района. 
Кстати, там до сих пор действует 
часть экспозиции, и она открыта 
для посетителей.

А теперь самое время расска-
зать об организаторе музея – эн-
тузиасте, действительном члене 
ЧНАНИ Николае Михайловиче Адё-
ре. 

Я не перестаю удивляться его 
энтузиазму и энергии. Буквально 
в течение одного года музей очень 
сильно изменился. Экспозиция 
расширилась, пополнилась множе-

ством оригинальных экспонатов. 
Это здорово! Организатор музея 
достоин уважения и похвалы. Зна-
чит, можно надеяться, что динами-
ка развития музея сохранится. 

Меня порадовали портреты из-
вестных уроженцев д. Верхняя Ку-
машка, выполненные Александром 
Ильиным. Это наглядный показа-
тель того, что Николай Михайлович 
последователен в своих патриоти-
ческих устремлениях. Ему бы по-
больше понимания со стороны вла-
стей нашей республики, потому что 
он делает очень нужное и большое 
дело. 

Порадовало и то, что музей 
развивается. Есть идея создать 
«Музей частных коллекций», кото-
рому будут предоставлены места 
на втором этаже ТЦ «Кумашка», 
и обустроить музейную комнату 
«Школьный класс в СССР». Музей 
пополняется в основном за счет 
приобретения предметов старины 
у населения, немало вещей при-
носят сами граждане. В связи с 
этим Николай Михайлович выразил 
огромную благодарность всем да-
рителям за регулярное пополнение 
экспонатами и призвал приносить 
памятные, но ставшие ненужными 
вещи. 

Кроме того, Николай Михай-
лович сообщил, что с компанией 
«Мир туризма» заключен договор, 
и теперь у туристов, приезжающих 
по Волге в Чебоксары, появится 
возможность изучить экспозицию 
музея «Сделано в СССР». Так что 
пожелаем музею новых друзей и 
посетителей, а его основателю – 
еще больше энтузиазма и здоро-
вья.   

                                                                                                
  Владимир Галошев, Чебоксары
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КОЛЛИЗИИ

Кривой дом на кривой дорожке
Когда въезжаешь в Порецкое со стороны Алатыря, 
невольно обращаешь внимание на перекосившийся 
трехэтажный дом, стоящий по правой стороне улицы 
Ленина, и вспоминаешь детский английских стих в 
переводе Маршака: «Жил-был человечек кривой на мосту. 
Прошел он однажды кривую версту. …И так они жили 
втроем понемножку, Покуда не рухнул кривой их домишко». 
Дом пока не рухнул, но кривая дорожка к нему была 
проложена. 

ОБЪЕКТ И СУБЪЕКТ
На истории пока еще сто-

ящего 18-квартирного дома 
есть смысл остановиться под-
робно, потому что этот зло-
получный объект является 
своеобразным показателем 
работы местной власти и, если 
хотите, ее лицом. Дело в том, 
что после заселения, с мо-
мента которого прошло всего 
15 лет, дом был признан ава-
рийным, и жильцов пришлось 
расселить, дополнительно 
выделив на это 22 млн руб. из 
фонда капитального ремонта 
республики. По большому сче-
ту, уже тогда, в 2013 году, ког-
да стало ясно, что идет интен-
сивная деформация несущих 
конструкций дома, необходи-
мо было срочно пригласить 
проектантов, составить план 
по предотвращению дальней-
шего разрушения, и в первую 
очередь надо было 
сделать дренаж. И, 
конечно же, необхо-
димо было выявить 
виновных и по горя-
чим следам возбудить 
уголовное дело, но ни-
кто палец об палец не 
ударил. В то время на 
подобные, мягко гово-
ря, упущения не обра-
щали внимания – лишь 
бы местные власти 
хорошо воевали с оп-
позицией и по итогам 
выборов выдавали 
нужные результаты. 
А по этим критериям 
Порецкий район был в числе 
лучших.

Но все же нашелся в районе 
человек, который решил доко-
паться до истины. Это предсе-
датель общественной органи-
зации «Мордовский культурный 
центр в Чувашской Республи-
ке» Владимир Седойкин.

– Тот злополучный дом, 
который предназначался для 
работников ЦРБ, был зало-
жен в 1992 году, – вспоминает 
он. – Первоначально его пла-
нировали построить в другом 
месте – рядом с СПТУ, даже 
была подготовлена проект-
но-сметная документация. И 
вдруг совершенно неожиданно 
районный архитектор выдает 
ордер и разрешение на строи-
тельство 18-квартирного дома 
для медиков на улице Ленина, 
напротив хлебозавода, то есть 
в конце села. Но это еще не 
трагедия. Главная беда в том, 
что дом начали возводить на 
болотистом участке, без при-
вязки на местности, без строи-
тельства дренажной системы. 
И вот результат – через 15 лет 
он стал непригодным для про-
живания.  

ЭПИДЕМИЯ АМНЕЗИИ
Но почему же было приня-

то решение, причем очень по-
спешное и подозрительное, о 
переносе строительства дома 
на неподходящем месте?

Вместо ответа Владимир 
Павлович ведет меня в какой-
то тесный двор.

– Вот, – показывает 
он на металлический 
гараж, – из-за него 
было принято такое ре-
шение. Нетрудно дога-
даться, если бы здесь 
стали строить дом, 
этот гараж пришлось 
бы убрать.   

Я с интересом раз-
глядываю объект: га-
раж как гараж, таких 
здесь десятки. Ничего 
в нем особенного нет. 

– Конечно, ничем 
он не выделяется, – 

охотно соглашается Владимир 
Павлович. – Кроме одного – его 
хозяином в то время являлся 
нынешний глава райадмини-
страции Евгений Лебедев. А 
в те годы, когда решался во-
прос о переносе строительства 
дома, он занимал должность 
заместителя главы и отвечал 
за строительство. Причем Ле-
бедев, – мой «экскурсовод» 
показывает на 45-квартир-
ный дом, – жил в этом доме, и 
окна его квартиры выходили во 
двор, и он мог каждый день лю-
боваться своим гаражом.

Владимир Седойкин не 
оставил без внимания этот во-
пиющий случай и написал за-
явление в УБЭП МВД ЧР. На-
чалась проверка. И вот тут 
посыпались сюрпризы. Вдруг 
всех чиновников, стоящих у 
истоков этого странного дела, 
массово постигла амнезия. Ар-
хитектор Татьяна Стексова за-
явила следователю, что «дан-
ный земельный участок (по ул. 
Ленина, где был построен «кри-
вой» дом. – Авт.) единствен-
ный, где планировалось стро-
ительство указанного дома, а о 
проектировании строительства 

дома в районе 
СПТУ-13 с. По-
рецкое ей ничего 
не известно». Ее 
поддержала и 
зам. главы рай-
администрации 
Татьяна Чесно-
кова. Она пошла 
еще дальше: как 
сказано в матери-
алах следствия, 
«в ходе дачи 
объяснений со-
общила, что про-
ек тно - сметная 
документация на 

строительство данного дома в 
архиве… отсутствует». Словом, 
на нет и суда нет.

– Мне ничего не остава-
лось делать, – рассказывает 
Владимир Седойкин, – как са-
мому обратиться в республи-
канский архив и найти нужный 
документ – протокол заседания 
рай исполкома от 15 марта 1989 
года «О строительстве восем-
надцатиквартирного дома в 
с. Порецкое».     

А что же Евгений Лебедев? 
Он-то наверняка должен все 
помнить, ведь ему на момент 
дачи показаний в 2017 году ис-
полнилось всего 52 года, и об 
амнезии и речи быть не могло. 

Вначале у меня действи-
тельно сложилось такое мне-
ние. Вот что написано в матери-
алах следствия: «Опрошенный 
Лебедев Е.В. подтвердил, что 
18-кваритрный жилой дом, рас-
положенный по ул. Ленина… 
действительно изначально 
планировался к строительству 
в районе СПТУ-13». То есть Ев-
гений Лебедев фактически пол-
ностью опроверг слова Татьяны 
Стексовой, которая как архи-
тектор должна была согласо-

вать свои решения 
непосредственно 
с начальником – 
Евгением Лебе-
девым. И вообще, 
сама ситуация вы-
глядит абсурдной: 
в селе строится 
дом, а о нем архи-
тектору ничего не 
известно.

Впрочем, в По-
рецком и не такое 
бывает. Например, 
закладку фунда-
мента под дом по 

улице Ленина начали в 1992 
году, а паспорт на земельный 
участок, как выяснило след-
ствие, был подготовлен в… 
1993-м, то есть задним числом. 
Спрашивается: каким местом 
думали районные чиновники? 

Ответ на этот вопрос сыска-
ри искали долго, но не нашли. 
Ясность мог внести Евгений 
Лебедев, но и его вдруг накры-
ла эпидемия амнезии. «Причи-
ну, по которой строительство 
18-квартирного жилого дома 
начато в 1992 году, а техниче-
ские условия разработаны в 
1993 году, – было зафиксирова-
но в материалах дела, – Лебе -
дев Е.В. назвать не смог, со-
славшись на прошествие боль-
шого времени». Зато он твердо 
помнит, что «на первоначаль-
ном этапе строительства 
18-квартирного жилого дома в 
районе СПТУ-13 действительно 
у него находился некапиталь-
ный гараж, но его наличие не 
являлось причиной переноса 
места строительства». И это за-
явление стало основанием для 
отказа в возбуждении уголов-
ного дела в отношении Евгения 
Лебедева. Но тогда возникает 
вопрос: зачем тогда перенесли 
строительство дома?  

ЧУДНЫ ТВОИ ДЕЛА…

Абсурдность этого решения 
проявляется еще сильнее, ког-
да знакомишься с исходными 
документами.

Итак, еще в январе 1989 
года комиссией, куда, кстати, 
входила и Татьяна Стексова, 
был «произведен осмотр и вы-
бор земельного участка под 
строительство 18-квартирно-
го жилого дома …рядом со 
строящимся домом Порецкого 

СПТУ… который ровный и сво-
боден от застройки». 

К марту того же года были 
согласованы технические ус-
ловия. Через год на земельном 
участке были завершены ин-
женерно-геологические изы-
скания и направлено задание 
в Проектно-сметное бюро Чу-
вашского ТПО ЖКХ на разра-
ботку ПСД. В том же году про-
ектно-сметная документация 
была готова, а в 1992 году По-
рецкая ЦРБ и Порецкое РСУ 
ПСО «Чувашгражданстрой» за-
ключили договор о строитель-
стве дома. 

Как видим, пока первый 
этап строительства дома раз-
вивается вполне логично и в 
соответствии с требованиями 
правил и закона. Естественно, 
на это ушло немало средств. 
Казалось бы, все готово: доку-
менты оформлены, изыскания 
проведены, деньги заплачены, 
осталось только пригнать экс-
каватор и приступить к рытью 
котлована. И вдруг такой не-
ожиданный поворот – дом на-
чинают строить в другом месте, 
причем на абсолютно непри-
годной и неподготовленной 
площадке. 

– Да, – продолжает Влади-
мир Седойкин, – следствию 
не удалось доказать «корыст-
ную или личную заинтересо-
ванность Евгения Лебедева в 
переносе места строительства 
дома». Но зато налицо вопи-
ющая халатность, ведь в силу 
своих властных полномочий 
он должен был контролировать 
весь процесс, а вместо этого 
замглавы, привлекая архитек-
тора, пытается узаконить раз-
решение на строительство зад-
ним числом.

И вот еще один любопытный 
факт.     

В 1989 году, когда принима-
лось решение о строительстве 
18-квартирного дома возле 
СПТУ, Евгений Лебедев еще 
учился на строительном фа-
культете Чувашского госуни-
верситета, а через три года уже 
занимал кресло заместителя 
главы района. Именно в тот год, 
в ноябре, был заложен много-
страдальный дом по улице Ле-
нина. Совпадение? Вряд ли…

Может возникнуть вопрос: 
а стоит ли ворошить прошлое, 
ведь эти события происходили 
давно? Стоит, потому что они 
уже через 15 лет аукнулись по-
терей 22 миллионов народных 
рублей. И это без учета удоро-
жания сметы на дополнитель-
ные работы, в том числе пере-
нос и установку водонапорной 
башни с насосами. 

Во-вторых, как показали по-
следующие события, история 
со строительством «кривого» 
дома – лишь прелюдия к даль-
нейшим «чудным делам» в рай-
оне. Но об этом – в следующем 
номере. 

Алексей Кряжинов

ÆÓÐÍÀËÈÑÒÑÊÎÅ ÐÀÑÑËÅÄÎÂÀÍÈÅ

А в том доме некогда жил Евге-
ний Лебедев 

VIP-гараж

«Кривой» дом
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
ДВА МНЕНИЯ

Повысить пенсии 
или меньше есть?

ДАТЫ 

ОПРОС 

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

Афганистан. Молодые навсегда

Сколько надо зарабатывать?

Чувашия поднялась в рейтинге

Активисты и члены партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Чувашии провели мероприятия в день 
вывода советских войск из Афганистана.

Чтобы обеспечивать свою семью, мужчина в России должен зарабатывать от 80 тыс. до 150 
тыс. рублей в месяц. Так считают около 45% женщин и 48% мужчин, следует из результатов 
опроса банка «Открытие».

В первую десятку рейтинга качества жизни населения регионов страны в 2020 году из субъ-
ектов ПФО вошла Татария. На последних местах в округе – республика Марий Эл и Кировская об-
ласть. Исследование опубликовало РИА Новости.

Если верить единоросской мифологии, все у нас 
хорошо во всех сферах. Особенно в социальной. 
До того хорошо, что пенсионный возраст в 
стране повысили (напомним, СР была против). 
Но хоть и драконовская эта мера, о ней говорили, 
даже пытались объяснить населению, какое 
это благо – выходить на пенсию по новому 
закону. Сейчас же под крылом «Единой России» 
вынашивается новый пенсионный закон. И на 
него наложен гриф «секретно», чему нет никакого 
внятного объяснения. В связи с этим Сергей 
Миронов призвал Минфин раскрыть «секретные» 
планы подготовки нового пенсионного закона. 
Лидер СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ считает 
недопустимым, когда новации в пенсионной сфере 
разрабатываются втайне от граждан.

Речь идет о новой добровольной накопительной 
пенсионной системе. И из плана законопроектной дея-
тельности на 2021 год, размещенного на официальном 
портале федерального Минфина, следует, что в насто-
ящее время ведомство под грифом «секретно» готовит 
именно этот законопроект. По плану документ должен 
быть внесен в правительство 15 декабря.

– Честно говоря, удивлен, что законопроект, который 
не имеет ничего общего с безопасностью страны, снаб-
жен грифом «секретно». Кто-то уже предположил, что 
цель подобной секретности – заранее не настраивать 
людей против предложений Минфина. Уверен, нельзя 
делать тайну из решения, которое непосредственно ка-
сается всего населения страны, – сказал Сергей Миро-
нов. 

Лидер СР призвал главу Минфина Антона Силуанова 
проинформировать депутатский корпус о том, что имен-
но собирается разрабатывать ведомство в отношении 
накопительной пенсионной системы.

Реформы и законопроекты, которые правительство 
готовило в «узком кругу» и  которые не обсуждались 
как в обществе, так и независимыми экспертами, обыч-
но приводили к проблемам и росту социальной напря-
женности, вспомнить хотя бы закон о капремонте или 
«мусорную реформу». Такой подход подрывает дове-
рие граждан к власти, но единороссов это не беспокоит 
даже накануне выборов: они уверены, что результаты 
будут «правильными». Однако время внесения закона в 
правительство выбрано не просто так – это произойдет 
после выборов, которые в этом году состоятся 19 сен-
тября. Хотя, может быть, партия власти готовит закон, 
улучшающий жизнь населения? Вряд ли, ведь это тоже 
из области мифов.

Кроме всего прочего, Сергей Миронов предложил 
повысить пенсии, что можно сделать тремя способами: 
отмена налоговых льгот для экспортеров сырья; увели-
чение взносов в Пенсионный фонд (ПФР) для россиян, 
получающих десятки миллионов рублей; урезание не-
профильных расходов ПФР. По его словам, только отме-
на налоговых льгот принесет бюджету 2 трлн руб.

В то же время
В ЛДПР озабочены другими вещами. Владимир Жи-

риновский узрел проблему в избыточном весе россиян. 
По мнению главного «сокола», такие люди «дорого обхо-
дятся государству». Так он сказал в эфире радио «Ком-
сомольская правда» и предложил ввести ограничения по 
весу как для чиновников, так и для всех жителей России. 
«Очень-очень крупный человек, толстый безмерно, это 
ведь большие расходы государства. Его надо лечить, 
ему надо давать диету. В это время люди, которые нор-
мально себя чувствуют, они от государства недополу-
чают».

Политик предусмотрел весовые категории для чи-
новников и рядовых граждан: чиновник должен весить не 
более 100 кг, гражданин – не более 80 кг. «Я еще в 2014 
году сказал, почти семь лет назад: давайте установим 
80 килограммов», – сказал Владимир Вольфович.

Для профилактики ожирения Жириновский предложил 
властям давать россиянам советы и рекомендации по 
здоровому образу жизни.

Видимо, ему и в голову не приходило, что избыточ-
ный все у россиян в основном как раз из-за диеты – мака-
ронной, хлебной, картофельной, из-за продуктов низкого 
качества. Из-за той диеты, на которую жителей России 
посадила единоросская власть. Имя ей – прожиточный 
минимум, на который правильно и сбалансированно пи-
таться ну никак не получится, ибо денег не хватит, 
даже если за услуги ЖКХ не платить.

В Ядрине к обелиску воинам-аф-
ганцам были возложены памятные 
венки. Перед воинами-интерна-
ционалистами выступили депута-
ты от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
В. Офаринов (Госсовет Чувашии) и 
В. Якушкин (Ядринское горсобра-
ние). 

Собравшиеся почтили память 
воинов-афганцев минутой мол-
чания. В числе 115 бойцов, при-
званных из Чувашии и погибших в 
Афганистане, есть и два уроженца 
Ядринского района – Константин 
Долбилов и Анатолий Захаров, 
всего свой интернациональный 
долг в Афганистане выполнили бо-
лее 100 призывников района.

Официальное мероприятие за-

вершилось большим концертом в 
районном Доме культуры, а пар-
тийные мероприятия продолжи-
лись – был проведен традицион-
ный шахматно-шашечный турнир.

В Канаше депутаты от СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ Канашского 
городского Собрания Маргарита Да-
нилова, районного Собрания Вален-
тина Зубова, Асхвинского сельско-
го поселения Александр Федоров, 
члены партии и активисты в сквере 
Афганцев почтили память павших 
друзей и односельчан, участвовали 
в возложении цветов. В этот день 
ветеран боевых действий в Афга-
нистане, член правления местного 
отделения РСВА Герман Николаев 
получил билет члена партии.

В Мариинском Посаде боевое 
братство воинов-интернациона-
листов собирается у памятника 
Воинской Славы. Местное от-
деление СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ традиционно участвует в 
этой встрече.

– Хотелось бы привлекать к 
проведению таких мероприятий 
и представителей молодого по-
коления, – говорит председа-
тель местного отделения партии 
Марина Гаврилова. – Ведь война 
в Афганистане – одна из траги-
ческих страниц истории страны. 
Тысячи ребят, отдавших свою 
жизнь на этой войне, навсегда 
останутся в нашей памяти моло-
дыми.

Зарплату в размере 40-80 тыс. 
рублей назвали комфортной 30% 
женщин и 24% мужчин. 16% жен-
щин и 17% мужчин достойной счи-
тают зарплату от 150 тыс. до 300 
тысяч в месяц, а 6% женщин и 8% 
мужчин — до 300-500 тыс. рублей 
и более.

56% опрошенных женщин по-
лагают, что в семье зарабатывать 
больше должен мужчина. Доля 
такого ответа выше в Сибирском 
(70%) и Южном (64%) федераль-
ных округах, сообщает ТАСС.

42% мужчин согласны, что 
должны зарабатывать боль-
ше женщин, причем чаще все -
го так отвечали на Северном 

Кавказе (83%). А в 
Санкт-Петербурге и 
Ленинградской обла-
сти, в Москве и Под-
московье такого мне -
ния придерживаются 
только 23% женщин и 
29% мужчин.

16% женщин и 14% 
мужчин считают, что в 
семейный бюджет оба 
должны вносить при-
мерно равный вклад, 
при этом 28% женщин и 
43% мужчин ответили, 
что о человеке нельзя судить по 
доходам.

Были опрошены 1 тыс. чело-

век в возрасте от 18 до 65 лет из 
городов с населением более 100 
тысяч.

По итогам прошлого года три региона ПФО вош-
ли в топ-20 по качеству жизни. В сравнении с 2019 го-
дом позиции сохранили Татарстан и Самарская об-
ласть, оставшись на 4 и 16 местах. Нижегородская 
область поднялась на две строчки, переместившись 
на 13 место.

За год качество жизни ухудшилось в Башкирии, 
Ульяновской области (-4 позиции) и Оренбуржье (-2), 

которые заняли соответственно 29, 33 и 34 места. 
На 36 месте – Пензенская область, продвинувшаяся 
на одну строчку, на 39-м – Чувашия. Наша республи-
ка поднялась на пять позиций.

Рейтинг качества жизни в 2020 году возглавили 
Москва, Санкт-Петербург и Московская область. На 
последних местах в ПФО – Мордовия, Марий Эл и 
Кировская область.
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ПРОЕКТЫ

Выбери лучший

Смастерили 
вместе с папой

ИССЛЕДОВАНИЕ

Дедушка года

Водка оказалась 
качественной 

УДАЧИ!

«Королевство лишних слов» претендует на победу

Яркие и смелые мужчины, вовлеченные в доб-
ровольческую деятельность и гордо носящие 

звание «серебряный волонтер», продемонстри-
ровали свои способности и таланты на город-
ском конкурсе «Дедушка года», приуроченном 

к Дню защитника Отечества.

Больше всего нарушений техрег-
ламентов и ГОСТов – в меде, меньше 
всего — в водке и бородинском хлебе. 
Таковы результаты исследований по-
требительских товаров в 2020 году, 
проведенных Роскачеством. Об этом 
сообщается на сайте организации.

В Чувашии пройдет онлайн-голосование по дизайн-
проектам благоустройства общественных 
пространств в 2022 году. Оно впервые состоится на 
общероссийской платформе в рамках федерального 
проекта «Формирование комфортной городской 
среды» национального проекта «Жилье и городская 
среда». Организаторы проекта – Минстрой России и 
АНО «Диалог регионы».

Накануне Дня 
защитника 

Отечества в 
Ядринском районе 

прошел конкурс 
«Смастерили 

вместе с папой», 
в котором 

участвовали 
ученики 1-11 

классов. 

ГОЛОСОВАНИЕ 

Как назовут «Валдай»?

Больше всего нарушений среди продо-
вольственных товаров оказалось в меде (33 
товара из 46 исследованных), меньше всего 
— в водке (два товара из 23) и бородинском 
хлебе (четыре товара из 26).

Среди непродовольственных товаров 
больше всего нарушений было выявлено 
в школьной форме, а именно в блузках для 
девочек начальных классов: 23 из 38 това-
ров оказались с нарушениями.

В Чувашии путем голосования выбирают 
имена трем судам на подводных крыльях 
«Валдай 45-Р». Они появятся в республике уже 
в этом году.

Напомним, об их покупке глава Чувашии Олег 
Николаев договорился с председателем правитель-
ства РФ Михаилом Мишустиным. Планируется, что 
на «Валдаях» можно будет добраться из Чебоксар в 
Мариинский Посад, Козловку, Казань и Нижний Нов-
город.

Жителям республики предлагают выбрать имена 
судам. Есть несколько вариантов: имени космонав-

та Андрияна Николаева, комдива Василия Чапаева, 
спортсмена Валерия Ярды, кораблестроителя Алек-
сея Крылова, поэта Геннадия Айги.

На портале формируется перечень территорий в каждом 
конкретном городе. Голосование станет доступно с 26 апре-
ля и продлится до 30 мая 2021 года. Принять в нем участие 
смогут жители региона начиная с 14 лет.

Цель проекта – максимально упросить участие граждан 
в жизни города и сделать так, чтобы городская среда отве-
чала потребностям всех групп населения. 

В Чебоксарах онлайн-голосование по выбору обще-
ственных пространств для благоустройства в 2022-2023 
годах состоялось в ноябре прошлого года. В апреле-мае 
горожанам предстоит выбрать лучший из дизайн-проектов 
территорий, которые стали лидерами рейтинга.

Ребята готови-
ли подарки вместе с 
папами, дедушками, 
старшими братьями. 
Потом составляли 
презентации с описа-
нием этапов творче-
ской работы. А в шко-
ле они с гордостью 
д ем о н с т р и р о в а л и 
поделки, рассказыва-
ли одноклассникам о 
своих близких, кото-
рые служили в армии.

Оказалось, что 
папы и дедушки, бра-
тья и дяди – мастера 
на все руки. Вместе с 
детьми они изготовили 
такие оригинальные 
и красивые поделки, 
что их не стыдно по-
дарить. Произведения 

творческих рук сделаны из бумаги, картона, фанеры, 
деревянных брусьев и бросового материала – пласт-
массовых бутылок, кусков ткани, ниток, воздушных ша-
риков… В одной семье решили помочь маме и испекли 
вкусные пирожки с капустой. Птицам тоже смастерили 
подарки – добротные кормушки и скворечники.

КОНКУРСЫ 

Организовал конкурс 
региональный центр «се-
ребряного волонтерства» 
Чувашии Комплексный 
центр социального обслу-
живания населения Че-
боксары.

Пять харизматичных 
мужчин старшего воз-
раста состязались во 
внимательности и остро-

умии, вокале и танцах, 
в спортивной игре. Они 
доказали, что смекалка, 
интеллект помогают най-
ти выход из любой ситу-
ации.

По результатам кон-
курса жюри определило 
победителя, остальные 
участники получили бла-
годарственные письма.

КСТАТИ
В 2020 году на 

территории республики 
выявлено свыше 22 

тыс. лиц, находящихся 
в общественных 

местах в состоянии 
опьянения, в том числе 

более 1,4 тыс. лиц, 
утративших способность 

самостоятельно 
передвигаться или 
ориентироваться 
в окружающей 

обстановке.

ОБЩЕСТВО 

Вытрезвители возвращаются 
Прокуратура Чувашии предложила создать 

на территории республики специализированные 
организации для оказания помощи лицам в 
состоянии алкогольного, наркотического 
или иного токсического опьянения. То есть 
вытрезвители возвращают.

Делается это в соответствии с новым федеральным 
законом, который наделил субъекты РФ соответствующи-
ми полномочиями.

В связи с этим республиканская прокуратура напра-
вила в Госсовет Чувашии информацию с предложением 
реализовать вновь предоставленные полномочия и при-
нять закон, определяющий единые правила создания в 
регионе специализированных организаций, называемых 
в обиходе вытрезвителями, для оказания помощи лицам, 
находящимся в состоянии опьянения.

Прокуратурой республики отмечено, что деятельность 
таких специализированных организаций будет направле-
на в том числе на пресечение нарушений общественного 
порядка лицами, находящимися в состоянии опьянения, а 
также на обеспечение их личной безопасности и безопас-
ности окружающих их граждан.

Первая киноработа детского 
медиацентра «Куча мала!» – 
фильм «Королевство лишних 
слов» – претендует на победу в 
премии за доброту в искусстве 
«На Благо Мира – 2021». 

Фильм ребят из Чувашии пред-
ставлен в номинации «Художе-
ственное кино». Он рассказывает 
о великом и могучем русском язы-
ке. Творческий коллектив медиа-

центра снял этот фильм на сред-
ства гранта президента РФ для 
поддержки творческих проектов 
общенационального значения в 
области культуры и искусства.

Финалистов конкурса отберут 
зрители, общественное голосова-
ние за проекты будет проходить 
в три этапа и продлится до конца 
октября текущего года. По итогам 
рейтингов зрительского голосо-

вания экспертный совет опреде-
лит лучших. Победители премии 
станут обладателями статуэтки 
«На Благо Мира», сертификата и 
денежного приза. Размер возна-
граждения за первое, второе, и 
третье места в любой номинации 
составит 100, 75 и 50 тыс. рублей 
соответственно. Церемония на-
граждения победителей состоит-
ся в ноябре-декабре 2021 года.
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В детском саду – холодВ детском саду – холод

Обращаемся к жителям ЧувашииОбращаемся к жителям Чувашии
НУЖНА ПОМОЩЬ

ÏÈÑÜÌÎ Ñ ÏÐÎÁËÅÌÎÉ

К депутату Госдумы Анатолию Аксакову обратились родители детей, посещающих 
детский сад «Путене» в селе Моргауши.

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ
ВОЗОБНОВЛЯЮТСЯ СЕМИНАРЫ 

ПО ВОПРОСАМ ЖКХ

Чебоксарцев и жителей республики ждут 
в офисе Центра защиты прав граждан 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ на Гагарина, 12.
Приходите с проблемами, вопросами, 

предложениями.
Занятия проходят ПО ВТОРНИКАМ.

Начало в 10 часов.
Соблюдение мер осторожности 

обязательно!
Вход строго в масках! 

«Детский сад был построен в пе-
риод кризиса в 1995 году по меркам и 
стандартам того времени. Посещает 
садик 231 ребенок в возрасте от 2 до 7 
лет. За время существования детского 
дошкольного учреждения не было про-
ведено ни одного капитального ремон-
та, не считая замены старых окон на 
пластиковые.

Сейчас в детском саду очень холод-
но, дети спят в одежде. Пол холодный, 

в группах используют электрические 
обогреватели.

Кроме того, детский сад располо-
жен на окраине села Моргауши, по-
этому детей родители возят на личных 
автомобилях, но стоянка для авто-
транспорта там не предусмотрена. Во-
дители высаживают ребят как попало, 
поэтому тут очень опасно ходить с 
детьми. Необходим тротуар на улице 
Учительской.

Просим включить детский сад «Пу-
тене» в программу капитального ремон-
та, при этом предусмотрев стоянку для 
автотранспорта около садика, а также 
строительство дороги и тротуара на 
улице Учительской».

Обращение от имени родите-
лей написал депутат районного 

Собрания депутатов 
Николай Никитин, 

подписали его 39 человек. 

Уважаемые читатели!
Обращаемся к вам в оче-

редной раз.
5 ноября 2021 года испол-

няется 60 лет с того страшно-
го дня, когда в д. Эльбарусово 
Марпосадского района в одно-
часье сгорела школа и в ней 
110 человек.  Сегодня об этой 
трагедии знают многие и в ре-
спублике, и за ее пределами. А 
тогда основная масса населе-
ния огромной страны ничего не 
узнала. Объективной информа-
ции не было, только расплывча-
тые зловещие слухи – сгорела 
школа. Сгорели дети, много, 
106 детей и четыре учительни-
цы. Теперь мы знаем, что дети 
были в возрасте от 3 до 15 лет. 
Восемьдесят семей потеряли 
детей. В трех семьях сгорели 
по четыре ребенка, в двух – по 
три, в 17 – по два, в 58 семьях 
– по одному. Семь семей оста-
лись вообще без детей.

Нарушение элементарных 
правил безопасности, безот-
ветственное отношение к сво-
им обязанностям со стороны 
взрослых приводит к трагедии 
практически в любом случае. И 
гибель безвинных детей и учи-
телей подтверждает это.

А что после пожара? По-
страдавшие в трагедии люди 
оказались один на один со сво-
ей бедой. Никакой огласки, пол-
нейший запрет на разглашение, 
молчание, сплошная стена не-
понимания. Только небольшая 
помощь деньгами – 50-100 руб-
лей и строительными материа-
лами. Люди жили с обидой на 
жизнь, общество. Беззащитные 
и обозленные на всех. Эта тра-
гедия оставила глубокий шрам 
в душах, народ помнил и пом-
нит.

В 1991 году по инициати-
ве администрации и учителей 
школы впервые была публично 
отмечена эта дата, состоялась 
панихида. У присутствующих 
появилось предложение – по-
строить памятник жертвам тра-
гедии.

Деньги собирали всем ми-
ром. И 12 ноября 1994 года (че-
рез 33 года) на месте бывшей 
школы на благотворительные 

средства был открыт памят-
ник. Автор монумента скорби 
– скульптор Владимир Нагор-
нов. На открытии памятника 
председатель Кабинета Мини-
стров Чувашии Энвер Абляки-
мов просил прощения у народа 
за несправедливое забвение, 
обещал отмечать эту дату еже-
годно во всей республике как 
день памяти, помогать постра-
давшим семьям.

С тех пор траурные митин-
ги проводятся ежегодно. Сюда 
приезжают представительные 
люди. Обещают что-то сделать, 
но не делают – придут на ми-
тинг, постоят, возложат цветы, 
пообедают на поминальном 
обеде и уедут.

У жителей деревни еще те-
плится надежда, что власти на-
конец найдут средства, чтобы 
преобразить это скорбное и 
вместе с тем светлое место в 
современном проекте, создав 
мемориальный комплекс.

На местном уровне для 
увековечения памяти делает-
ся многое. Учителя проводят 
большую работу с детьми по 
противопожарной теме. За па-
мятником ухаживают круглый 
год.

С 1994 года звучит на тра-
урном митинге песня-плач о 
жертвах эльбарусовской траге-
дии «Угольки, разбросанные по 
небу» барда Олега Залогина.

Из представителей высоко-
го ранга больше всех сделал 
депутат Госдумы Анатолий 
Аксаков. Под руководством 
учителя истории П.Н. Ивано-
вой в школе началась поиско-
во-исследовательская работа 
с учащимися. Олег Коротаев и 
Дмитрий Ермолаев выступили 
с собранными материалами на 
районных и республиканских 
конференциях творчества мо-
лодежи и школьников. Ольга 
Федорова, выпускница школы, 
защитила диплом. Материа-
лов, фотографий, архивных 
данных было собрано много, 
и можно было написать книгу. 
Откликнулся только Анатолий 
Аксаков (хотя мы обращались 
ко многим). Он был единствен-
ным спонсором издания книги 

«Эльбарусово. День трагедии. 
5 ноября 1961 г.». Книгу я писа-
ла долго, тяжело, сквозь сле-
зы и рыдания, головные боли. 
Сердцем, душой я прочувство-
вала всю эту трагедию. Мне 
казалось, что я сошла с ума, 
когда со стоявших в комнате 
фотографий сгоревших детей 
стали слышаться детские голо-
са, шепот, смех… и глаза живые 
глядели на меня.

Книга вышла в 2007 году 
тиражом 2000 экземпляров. В 
предисловии Анатолий Генна-
дьевич написал: «Эта книга – 

мой человеческий долг перед 
эльбарусовцами, перед каждой 
семьей, перед каждым погиб-
шим ребенком, который не осу-
ществил свои детские мечты во 
взрослой жизни».

Книгу раздавали по школам, 
пострадавшим семьям, род-
ственникам погибших детей.

В 2011 году к 50-летию тра-
гедии Аксаков издал эту книгу 
повторно, сказав, что в ней есть 
большая потребность. Дей-
ствительно, в школу стали при-
езжать с разных концов страны, 
знакомились с материалами 
трагедии, спрашивали книгу.

Анатолий Геннадьевич при-
езжает на митинг каждый год 

с огромным букетом цветов. В 
2020 году он был на митинге 
со своей командой. Выступая, 
призвал присутствующих сде-
лать все необходимое для уве-
ковечения памяти погибших на 
пожаре.

А задумано два больших 
дела. Первое – полная ре-
конструкция братской могилы 
по плану-макету Владимира 
Нагорнова и Владимира Фи-
латова, бывшего министра 
строительства Чувашии, ныне 
покойного. Народ его одобрил 
и принял еще в 2016 году на об-

щем собрании жителей дерев-
ни. Второе – возведение часов-
ни на месте сгоревшей школы. 
Образец часовни тоже выбран. 
Есть и другие работы: ремонт 
и достройка памятника; строи-
тельство дороги к памятнику и 
братской могиле. В 2019 году 
здесь проложили тротуар, в 
2020-м установили новую огра-
ду. Все эти работы проведены 
по программе инициативного 
бюджетирования.

Анатолий Аксаков участвует 
в осуществлении задуманного 
по каждому пункту. Он перечис-
лил 1 млн рублей на материал, 
из которого Владимир Нагор-
нов бесплатно сделает памят-
ники погибшим. Надо будет 
оплатить только труд рабочих.

Но самое главное – люди, 
оставшиеся в живых после по-
жара. Их совсем немного. Чем 
можно им помочь? Это опять 
вопрос к власти.

Мы с Аркадием Михайло-
вичем пишем эту статью и по-
нимаем, что намеченное оста-
нется на бумаге, если не будет 
средств. Но, думается, всем 
миром мы исполним долг перед 
этими безвременно ушедшими 
детьми и четырьмя учительни-
цами к 60-летию трагедии. Мо-
жет, тогда наши совесть и души 
успокоятся.

Полина Иванова, 
Аркадий Гаврилов, 

Эльбарусово, 
Мариинско-Посадский район
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Депутат и скульптор обсуждают проект мемориального 
комплекса.


